

<b>Ministère des Enseignements Secondaires</b>		<b>Année Scolaire : 2020-2021</b>
<b>Bassin Pédagogique de Douala III<sup>ème</sup></b>		<b>Classe : T<sup>le</sup> A4, Durée : 2h, Coef : 2</b>
<b>Institut Polyvalent MESSA, BP 7040</b>		<b>Examineur : M. NDZANA Donatien</b>
<b>Département d'Histoire-Géographie-ECM</b>		<b>Période d'évaluation : Mai 2021</b>

## EPREUVE D'HISTOIRE

### PREMIERE PARTIE : L'EVALUATION DES RESSOURCES (9pts)

1-Dans une production de 15 à 20 lignes, analyse deux modes opératoires des partisans des replis identitaires en Afrique. 5pts

2-Texte : le Cameroun de 1982 à nos jours.

En novembre 1982, la première alternance politique à la magistrature suprême est vécue par les Camerounais avec la prestation de serment de John NGU FONCHA, comme deuxième Président de la République Unie du Cameroun. Cependant il est rapidement refroidi dans ses ardeurs par un putsch manqué le 06 avril 1985. Avec son puissant voisin de l'ouest le Nigeria, il fit aussi face au différend frontalier de Bamenda, en 1994. En tant que homme de paix, il opta pour la justice en saisissant la Cour Internationale de Justice, qui confirma la paternité camerounaise sur ce territoire par l'arrêt du 10 octobre 2002. A côté des obstacles, le Cameroun sous le régime renouveau enregistra des succès sportifs, notamment avec le volleyball en 1990 car le Cameroun devient le premier pays africain à atteindre les quarts de final d'une coupe du monde.

Texte inédit

- a-) Ce texte comporte quatre informations erronées. Identifie-les. 2pts
- b-) Réécris le texte en rétablissant la vérité historique. 2pts

### DEUXIEME PARTIE : L'EVALUATION DES COMPETENCES (9pts)

Thème : Prévention et règlement des conflits.

Documents

#### Document 1 : Le carcan du franc CFA

Le franc CFA est géré en dernier ressort par la France, qui a pour mission d'assurer la parité entre les deux monnaies, d'où une véritable mainmise de l'Etat français sur la politique monétaire africaine. La France a conservé des relations commerciales et financières très étroites avec ses anciennes colonies; aussi la meilleure façon d'assurer la sécurité de ces relations est de garantir une stabilité monétaire entre les deux zones. Cette stabilité est assurée par le lien fixe entre le franc français et la zone CFA, qui permet aux investisseurs français de rapatrier régulièrement et sans risque leurs bénéfices. Depuis janvier 1999 et l'adoption de l'Euro, la valeur du franc CFA est arrimée à l'Euro, mais le fonctionnement reste le même. Ce contrôle économique est encore renforcé par le fonctionnement des banques centrales. La France conserve un droit de veto à l'intérieur de celles-ci et peut donc légalement bloquer toute décision monétaire au sein de la zone CFA...

Source : O. Thimonier "La France coloniale d'hier et d'aujourd'hui", [www.survie-france.org](http://www.survie-france.org) (octobre 2010), P. 21.

#### Document 2: le FMI et l'Afrique

Depuis une vingtaine d'années, le Fonds Monétaire International (FMI) est la cible de graves critiques. On lui reproche, en effet, d'être un instrument de soumission des pays du tiers monde, de freiner le développement de ces pays (en Afrique e ailleurs), de les aliéner politiquement et économiquement à ceux de l'Occident. On réclame alors une réorientation de ses politiques en dehors de la "logique marchande". Toutes ces critiques font preuve d'une intuition saine, mais elles décrivent rarement d'une

analyse de fond. Le FMI n'est pas nuisible parce qu'il propage le système capitaliste occidental, mais parce que, au contraire, il détruit les fondements du développement capitaliste...

Source : Jörg Guido Hülsmann, "Pourquoi le FMI nuit-il aux Africains ?", *Labyrinthe*, 16/2003, Pp. 35-58.

### Document 3:



Source : [www .ledevoir.com](http://www.ledevoir.com)

### Document 4 : les crimes néocoloniaux

Parmi les victimes les plus célèbres de ce système, on peut citer le président du Togo, Sylvanus Olympio. Ce dernier envisageait de quitter la zone franc CFA et d'ouvrir l'économie togolaise à d'autres pays. Il est assassiné en 1963 par le sergent-chef Eyadéma sur ordre de Jacques Foccart. Le meurtre est même annoncé à la radio française avant d'avoir eu lieu...

En 1973, le populaire opposant tchadien Outel Bono est trop gênant, même en exil. Il est assassiné en plein Paris sur ordre des services secrets français. Le leader de la révolution Burkinabé de 1983 Thomas Sankara, propose aux autres pays africains de constituer un front du refus de la Dette et de s'émanciper ensemble du néocolonialisme. Il est éliminé en 1987 par Blaise Compaoré. On pourrait encore citer les assassinats de Patrice Lumumba en 1961 par une coalition USA-Belgique- France, au profit de Mobutu....

Source : O. Thimonier "La France coloniale d'hier et d'aujourd'hui", [www.survie-france.org](http://www.survie-france.org) (octobre 2010), P. 30.

**Consigne :** Les documents ci-dessus mettent en vitrine l'emprise du néocolonialisme sur l'Afrique indépendante et contrôlée par les puissances occidentales. Rédige une production cohérente dont les grandes lignes s'appuient sur les tâches ci-après :

- 1-Présente deux instruments qui montrent l'emprise de l'Afrique par le néocolonialisme. 3pts
- 2-A l'aide des documents proposés, illustre deux manifestations du néocolonialisme en Afrique. 3pts
- 3-Propose deux actions fortes susceptibles de libérer l'Afrique indépendante de cette nouvelle forme de domination étrangère. 3pts

**Critère de perfectionnement (Transition 1pt + présentation 1pt)**